



*Día Internacional  
de la Mujer*

## **COMISIÓN ESTATAL DE LOS DERECHOS HUMANOS.**

Boulevard Adolfo Ruíz Cortines No. 503  
(Esquina con Francisco Javier Mina) Colonia Casa Blanca.  
Villahermosa, Tabasco. C.P. 86060



El 8M merece ser recordado, para reconocer el esfuerzo de aquellas mujeres que lucharon por nosotras ayer, para lograr lo que tenemos hoy.

-Anónimo



DÍA INTERNACIONAL  
DE LA MUJER

Origen del

8

DE MARZO



**E**l primer hito en EEUU tuvo lugar en 1848. Dos mujeres, indignadas por negarles la palabra en una convención contra la esclavitud, las estadounidenses Elizabeth Cady Stanton y Lucretia Mott, congregaron cientos de mujeres en lo que fue la primera Convención de Derechos de la Mujer de EEUU. Juntas exigieron derechos civiles, sociales, políticos y religiosos en lo que se considera el inicio de un movimiento.

El 8 de marzo de 1875 varias mujeres de una fábrica textil de Nueva York, protestaron y se manifestaron por la desigualdad salarial respecto a sus compañeros. Las protestas desencadenaron una brutal represión de la policía que terminó con la muerte de 120 trabajadoras. Tras la masacre, se creó el primer sindicato femenino de la historia y desató una ola de protestas y huelgas de mujeres en el sector textil. Una de las más importantes llegó en 1908. Bajo el lema 'Pan y Rosas' salieron a la calle 15.000 mujeres para protestar por las terribles condiciones laborales que experimentaban.



DÍA INTERNACIONAL  
DE LA MUJER



PRIMERA  
CONMEMORACIÓN  
A LA MUJER





El primer Día Nacional de la Mujer se celebró en los Estados Unidos el 28 de febrero de 1909. **El Partido Socialista de América designó este día en honor a la huelga de trabajadoras de la confección de 1908 en Nueva York.** El movimiento llega a Europa en 1910. La Internacional Socialista, reunida en Copenhague, invitó a cien mujeres de diferentes países. Allí se propuso celebrar en marzo un día de la mujer para luchar por obtener el sufragio universal femenino.

La fecha definitiva se fijó en el contexto de la I Guerra Mundial. Tras la caída del Zar en Rusia en 1917 y en el contexto de los movimientos de sublevación tras la Revolución Rusa, el gobierno interino **aprobó el voto femenino el 23 de febrero**, día que pasó a ser fiesta en todo el país. Explica la ONU, que, en base al calendario gregoriano, **el 23 de febrero en Rusia correspondía al 8 de marzo.**



DÍA INTERNACIONAL  
DE LA MUJER

¿POR QUÉ EL MORADO  
ES EL COLOR DEL  
8M?



El 25 de marzo de 1911 se produjo otro incendio en la fábrica textil Triangle Shirtwaist en Nueva York. Muchas trabajadoras quedaron atrapadas y 146 perdieron la vida debido a derrumbes, la asfixia y el fuego. En aquella fábrica, elaboraban telas cuyo color era el morado. **La leyenda asegura que aquel día se podía ver una gran columna de humo de ese color tras el incendio. Por tanto, existe la creencia de que el morado se vincula al 8M desde aquella tragedia.**



DÍA INTERNACIONAL  
DE LA MUJER

**PRIMERAS**

**MANIFESTACIONES**





Alemania, Austria, Suiza y Dinamarca fueron los pioneros en la celebración multitudinaria del 8M. Fue en el año 1911 cuando las mujeres residentes en dichos países, decidieron salir a la calle para pedir su derecho a ejercer el voto, a optar a cargos públicos, a trabajar y a la formación profesional. En el año 1912, se sumaron Francia, Países Bajos y Suecia; en 1913 incluso a Rusia. En el año 1914, la peculiaridad de la situación política, provocó que el 8 de marzo se celebrase como un acto de reivindicación pacifista, contra la guerra que amenazaba a Europa.

En España, no fue hasta el año 1976 cuando se produjo la primera manifestación con motivo del día de la Mujer. Sin embargo, fue reprimida por las fuerzas policiales, ya que no estaba autorizada. **En el año 1977, la ONU anunció la proclamación del 8M como el Día para los Derechos de la Mujer y la Paz Internacional.** Ese mismo año, España celebró la primera concentración autorizada con motivo del 8M, donde las mujeres españolas, aprovecharon para reivindicar cuestiones como la necesidad de recibir educación sexual, la legalización de la venta de anticonceptivos y la despenalización del aborto.



DÍA INTERNACIONAL  
DE LA MUJER

MANIFESTACIONES  
EN  
MÉXICO



Las movilizaciones de mujeres, algunas de las cuales son promovidas por colectivos feministas, tienen una larga historia en México, sin embargo, hasta hace algunos años transcurrían con una participación modesta de mujeres dedicadas principalmente al activismo y las protestas no gozaban de la simpatía del grueso de la población. A partir del 2014, este panorama empezó a cambiar. ***Durante este año se organizaron a nivel mundial las manifestaciones del 8M convocadas de forma on-line por colectivos y grupos feministas que culminaron en marchas simultáneas principalmente en países europeos y latinoamericanos.***

El movimiento se fortaleció y se le sumaron otras reivindicaciones para finalmente proponer en 2017 el llamado ***Paro Internacional de Mujeres***, que busca denunciar y hacer conciencia del trabajo doméstico no remunerado. En México, además del 8M, y siguiendo la lógica del paro o huelga, se convocó a “un día sin nosotras”.

El 8 de marzo de 2020 se registró la más cuantiosa manifestación feminista en Guadalajara, con la participación de más de 35 mil mujeres, según las cifras oficiales de la Unidad Estatal de Protección Civil y Bomberos de Jalisco, la cual estuvo enmarcada por un clima emocional de indignación y enojo que despertó la empatía y la solidaridad con las causas del movimiento.



## **División y organización de las marchas**

La marcha se divide en varios grupos que llevan el siguiente orden:

Familiares de víctimas de feminicidios.

Madres con hijas e hijos menores de 12 años.

Contingentes de mujeres.

Contingentes mixtos: organizaciones políticas sindicales y populares.

Grupos mixtos sin contingente.

## **Violencia de género, cifras en México**

•De acuerdo con datos de la organización *Causa en Común*, entre enero y febrero se registraron por lo menos 122 mujeres asesinadas con crueldad extrema en México.

•En 2021, de acuerdo con el *Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP)*, de las más de 3,000 mujeres asesinadas, 922 fueron víctimas de feminicidio (homicidio por razón de género), y 2,540 sufrieron un homicidio doloso.

•En promedio, en 2021, se registraron 10 feminicidios al día en el país.

•En México, el 77% de las mujeres ha sido víctima de acoso sexual en algún momento de su vida. La incidencia del acoso sexual en la calle es del 62%, seguida del 51% que ha ocurrido en el transporte público; la incidencia de estas agresiones en el trabajo es de 44% y de 26% en las escuelas, esto de acuerdo con *Enkoll*, agencia dedicada a la investigación en opinión pública y *Opinión 51*, plataforma digital con columnistas reconocidas en México.





**Las autoridades están para ayudarte y a quien conozcas que lo necesite acude o llama.**

**Instituto Estatal de las Mujeres (IEM)**

*Calle Antonio Suárez Hernández No. 136 Colonia Reforma, C.P. 86080 Centro, Tabasco  
Villahermosa, Tabasco,  
MX 01 (993) 3 16 63 51 Asesoría psicológica y jurídica a mujeres que viven violencia.*

**Fiscalía de Violencia de Género**

Av. Paseo Usumacinta No. 802 Col. Gil y Sáenz. Villahermosa, Tabasco  
(993) 313 65 50 ext. 4142

**Centro de Atención a la Mujer (CAM)**

Prolongación de Anacleto Canabal no 700, col. Primero de Mayo, Villahermosa, Tabasco  
cam.2020casistenciales@gmail.com

**Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Tabasco (CEDH Tab.)**

Boulevard Adolfo Ruiz Cortines esquina con Francisco Javier Mina no. 503 colonia Casa Blanca, Villahermosa, Tabasco. C.p. 86060 - 993 315 3545 o 993 315 3467

**Oficina regional CEDH Tabasco.**

Calle 26 número 148 planta baja, col. Luis Gómez Zepeda, Tenosique Tabasco, México.  
Cp. 86902 - 993 102 6228





Derechos Humanos  
Comisión Estatal Tabasco



¡La CEDH te defiende!



@cedhtabasco

[www.cedhtabasco.org.mx](http://www.cedhtabasco.org.mx)